

清和会（佐藤勝、大友文司、加藤善市）・豊嶋正人 会派調査視察報告書

調査目的 環境情勢と市民の取り組みについて

視察地 鹿児島県鹿児島市

日時 平成30年1月16日（火）

参加者 佐藤勝 大友文司 加藤善市 豊嶋正人

内容 環境行政と市民の取り組みについて『かごしま環境未来館』を視察いたしました。

かごしま市が平成20年10月に『環境都市宣言』表明したことから、市民及び業者が、環境について関心や理解を深め、日常生活や事業活動において、自発的に環境保護活動を実践するとともに、その活動の輪を広げ、継続化を促進することを目的に設置されました。

施設概要 敷地面積は約10000m²、延床面積は約3000m²で2階建の建物となっており1階は展示学習ゾーン、リユース、リサイクルショップ、リサイクル工房、実践学習室食工房、2階は多目的ホール、研修室 活動支援室となっており、様々な環境活動の拠点となっています。

団体での利用は登録制となっており、訪問時は約60団体が登録しているそうです。

この施設は 基本構想・基本設計に2年、実施設計と工事に3年をかけて竣工。

事業費の44億円のうち用地取得に半分の22億円が費やされ、財源の内訳はまちづくり交付金40%・合併特例債が56%で、一般会計が4.5%の割合で構成されました。

現在は指定管理者として『公益財団法人かごしま環境財団』が運営していて、職員数は26名（うち委託職員が20名）です。

基本的には事業運営として

- ① 環境学習の推進
- ② 環境情報の提供
- ③ 環境学習・保全活動の支援
- ④ 人材の育成
- ⑤ リユース・リサイクル活動の促進

予算額 4800万円、うち指定管理者として市からの委託料1800万円、

施設管理費・維持管理費3000万円となっています

活動内容 環境に関する講座は年間19講座で、『かごしま環境未来館』は年間13万人の市民が利用しています。『環境パートナーシップかごしま』は市民・事業者・行政でつくった活動で、市民らが人と人の繋がりを楽しみながら交流を図り、そこから成果を発信している様子が感じられ、環境保全活動に主体的・能動的に取り組んでいける人材を育成し、市民全体の環境保全への意識向上と行動の変化を支援している活動状況が理解できました。

特に鹿児島県は海に面したところが多く、外国からの漂着物が非常に多く、地球規模の

環境問題に直面しており、そこが大崎市にはない問題でしたが、市民の関心も高い問題で、展示コーナーでもかなりのスペースを割いて展示していました。

清和会（佐藤勝、大友文司、加藤善市）・豊嶋正人 会派調査視察報告書

日 時 平成30年1月17日（水）

視察地 鹿児島県指宿市

参加者 佐藤勝 大友文司 加藤善市 豊嶋正人

調査事項

健幸のまちづくり推進事業について

（1）健康寿命の変化について

健康上の問題で日常生活に制限のない期間を健康寿命として定義して健康寿命延伸の目標を定めていた。

指標	対象	策定時値 (H19)	現状値 (H26)	介護算定変更	目標
	男性	75.9歳	76.1歳	82.3歳	76.4歳
	女性	79.5歳	81.2歳	85.9歳	81.7歳

（2）地区が実施する環境整備事業数と送金額

指宿市では各地域で住民に運動を推進するため各地区のウォーキングロード整備・運動場整備に力を入れている

H25	12団体	9700000円	用具・街灯整備
H26	5団体	2475000円	用具：街灯整備
H27	1団体	300000円	休憩用ベンチ
H28	2団体	600000円	グランド整備
H29	1団体	300000円	グランド整備

（3）ポイントカードの内容

健幸マイレージ制度内容

市民が明るく、楽しく、元気よく、健康で幸せに暮らせるまちづくりを進めるための取り組みの一つ

市民の自主的かつ積極的な健康づくりやイベント等に参加を通じて、楽しみながら健康増進できる仕組み

健幸マイレージにポイントを貯めて応募すると抽選で賞品が当たる。

平成29年度は450本当たる

（4）ポイントを貯める方法

特定健診を受信すると 30 ポイント

30 分以上のウォーキングすると自主ポイントで一日 1 ポイント

市の体育施設の利用や市民講座、市が実施する対象イベントは 1 ポイント

(5) 応募方法

30 ポイント貯まつたら応募できる

一人何口でも応募できる。

考察

指宿市が取り組んでる健幸の街づくり推進事業を視察し指宿市が健康づくりに積極的でありなおかつ成果を求めるために様々な取り組みを行っており大変参考になりました。

大崎市を含め多くの自治体は施設や制度は作りますが、その成果の検証を市民とともにに行うことはありません。

しかし、指宿市においてはポイントカードにより市民とともに楽しみながら事業の成果を検証していることが確認でき大変参考になりました。
市民の健康は大崎市においても大いに参考にすべきと思いました